
  
 

DISTRICT DE L’EURE DE FOOTBALL 
COMMISSION DEPARTEMENTALE DE PROMOTION DE L’ARBITRAGE 

 
Réunion plénière n°1  

 
 

Réunion du 13/10/2023 
Siège du DEF à 19h00 
 
Co-présidents :  
MM. Frédéric MARTIN & Louison OLIVIER  
 
Membres participants :  
Mmes Nathalie YVELAIN – Solène BANSARD - MM. Philippe DE PASQUALE - Johnny DELHOME - 
Sébastien LEMARIE - Pascal LEBRET - Mathieu MOULIN - Patrick BANNIER– Emmanuel AUBERT - Marc 
ROUTIER. 
 
Membre absent excusé : 
M. Erwan ROUTIER. 
 
Participant à la réunion : 
M. Jacques FECIL, Président de la CDA. 
 

****** 
 
Civilités : 
Condoléances à M. CERDAN. 
Bon rétablissement à M. Daniel RESSES. 
 

****** 
 
Adoption des P.V : 
 
PV N°4 CDPA Réunion plénière du 02 Juin 2023. 
Le PV est adopté à l’unanimité des membres participants.  
 
Madame Solène BANSARD est nommée secrétaire de séance. La réunion débute à 19h15.  
 
Informations présidents : 
 



Louison OLIVIER & Frédéric MARTIN accueillent les membres de la CDPA en leur présentant ce 
graphique issu d’une étude réalisée par la FFF :  
 

 
 
Les incivilités et les violences seraient la cause n°1, suivie des raisons professionnelles et la cause n°3 
la manque de reconnaissance et de suivies des arbitres. 
 
Un échange entre les membres s’effectue, chacun apporte son analyse de ces chiffres.  
 
La FFF a également envoyé un courrier à chaque ligue, expliquant le protocole de facilitation de 
retour à l’arbitrage ainsi qu’une passerelle « anciens joueur/euses amateurs / pro ». 
 
 
Dans la continuité de ces chiffres nationaux, un point plus précis est effectué sur les effectifs arbitres 
en Normandie, et notamment dans le District de l’Eure :  
 

 
 
 



La Normandie compte 949 arbitres, avec une augmentation de +11.12% cette saison. 
116 nouvelles licences +12.2% et un taux de renouvellement à 82%. 
 
Le District de l’Eure se place en très bonne position de ce classement. Cela est le reflet du travail 
effectué depuis plusieurs saisons, mené en collaboration avec le Comité de Direction du DEF, son 
président, le pôle arbitrage, la CDA et les membres de la CDPA. Félicitations à tous ! Des efforts sont 
encore à fournir sur la fidélisation et le renouvellement de nos arbitres.  
 
L’effectif des arbitres du district de l’Eure au 13/10/2023 : 
 

 
 
Il est également rappelé les bons chiffres des dernières FIA : session de Juin, 21 reçus dont 3 
féminines. Session de Septembre 12 reçus. 
 
Mise en avant de plusieurs actions CDPA positives, lors de ces derniers mois : 

 



Les co-présidents abordent ensuite la composition & l’organisation finale de la CDPA suite à sa 
récente vague de recrutement :  
 

 
 
Ainsi que le calendrier prévisionnel des réunions de cette saison : 

 
 
 
 
 
 
 



Les actions à venir de la CDPA : 
 

 
 
Frédéric & Louison partagent ensuite les objectifs CDPA 2023-2024 qu’ils ont déterminé : 
 

 
 
Puis, une présentation plus précise est faite sur les objectifs fixés communément avec chaque 
président de Sous-Commission de la CDPA : 

 



 
La parole est laissée ensuite à chaque Président de Sous-Commission, pour faire un état des lieux de 
leurs actions. 
A noter notamment, l’intervention et le résumé de Frédéric MARTIN sur la démarche mise en œuvre 
en un temps record, pour les accompagnateurs arbitres. Nouvelle fonction inédite, créée au sein du 
District, afin d’aider les arbitres débutants. Une formation des futurs accompagnateurs avait eu lieu 
courant de l’été.  
 
Une réunion préparatoire avait été réalisée quelques jours avant avec tous les présidents de Sous-
Commission.  
 
Accompagnements des clubs Euros en infractions, vis à vis du Statut de l’arbitrage (chiffres au 30 
Septembre 2023) :  

 
Un plan d’action spécifique a été déterminé communément avec le pôle arbitrage et la Sous-
Commission Référents Arbitres de Sébastien LEMARIE, afin d’accompagner ces clubs. Un référent 
CDPA va être nommé afin de leur rendre visite dans le but d’évoquer avec eux ce sujet. De plus, un 
questionnaire diagnostic « arbitrage » leur sera envoyé pour compléter ce plan d’action.  
 
Une réunion club du DEF sur le sujet de l’arbitrage aura lieu le 25 novembre, dans la continuité des 
précédentes réunions.  
 
Après l’épuisement de l’ordre du jour, les co-présidents de la CDPA remercient tous les membres 
pour le travail réalisé. 
La date de la prochaine réunion de la CDPA sera le 08 décembre 2023. 
 
La réunion se clôture à 22h30.  
 

****** 
 
La secrétaire de séance:         Le co-président : 
BANSARD Solène      OLIVIER Louison 
 
 


